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Ao vigésimo sexto dia do mês de agosto do ano de dois mil e vinte, às treze horas e trinta minutos, 1 

reuniram-se, por meio de plataforma de videoconferência e sob a presidência da Diretora do Instituto de 2 

História, a professora Norma Côrtes, os seguintes integrantes desta Congregação: professores William de 3 

Souza Martins, Antonio Carlos Jucá de Sampaio, Lise Fernanda Sedrez, Cinthia Monteiro de Araujo, 4 

Maria Paula Nascimento Araujo, Andréia Cristina Lopes Frazão da Silva, Felipe Charbel Teixeira, Isabele 5 

de Matos Pereira de Mello, Sílvia Adriana Barbosa Correia, Claudio Costa Pinheiro e João Rodolfo 6 

Munhoz Ohara; o Diretor Adjunto de Administração, servidor Fernando Damascena de Carvalho; os 7 

representantes discentes de Graduação, Suelen da Silva Sousa e João Pedro Dória Rossi; a representante 8 

discente de Pós-Graduação, Millena Farias; e as representantes dos servidores técnico-administrativos, 9 

Camila dos Santos Fernandes e Fernanda de Araújo Peixoto. Também estavam presentes os docentes 10 

Cesar de Miranda e Lemos, Maria Aparecida Rezende Mota, Paulo Henrique de Carvalho Pachá, Paulo 11 

Roberto Ribeiro Fontes e Raissa Brescia dos Reis; o servidor técnico-administrativo Victor Tavares da 12 

Costa; e os discentes Antônia Velloso e Júlio Celis Moreira Costa. Os docentes Fábio de Souza Lessa, 13 

João Luís Ribeiro Fragoso e Andréa Casa Nova Maia justificaram suas ausências. Ao iniciar os trabalhos, 14 

a professora Norma Côrtes agradeceu a presença de todos, esclareceu a dinâmica da reunião e submeteu 15 

aos presentes as atas da 85ª e 86ª reuniões ordinárias da Congregação, cujas aprovações foram 16 

homologadas por unanimidade. Em seguida, submeteu aos presentes a INCLUSÃO do seguinte ponto de 17 

pauta, o que foi aprovado: homologação da nova coordenação do Setor de Teoria e Metodologia de 18 

História. Passando aos INFORMES, a Diretora do IH relatou que, após dez anos de tentativas e muitos 19 

esforços, finalmente,  foi criado o CNPJ do Instituto de História, número 33663683/0072-00 (filial). 20 

Trata-se de importante conquista institucional, pois consolida a existência jurídica e o reconhecimento do 21 

IH como instituição pública e autônoma. O registro do CNPJ oferece novas oportunidades institucionais 22 

ou acadêmicas para o IH (sobretudo neste atual momento de redução orçamentária) tal como a de pleitear 23 

recursos externos. Ela relatou, que por algumas vezes, em virtude da inexistência do CNPJ, se viu 24 

impedida de pleitear os recursos das emendas parlamentares. Ademais, também salientou que a partir da 25 

inscrição no cadastro, as publicações, periódicos e os anais dos eventos realizados no IH poderão ser 26 

registrados com o CNPJ do próprio IH.  Por fim, a Diretora agradeceu à Pró-Reitoria de Planejamento, 27 

Desenvolvimento e Finanças (PR-3) e ao Pró-Reitor, Eduardo Raupp, que pessoalmente se envolveu na 28 

resolução desse assunto. E em seguida, os presentes também  manifestaram satisfação pela conquista do 29 

CNPJ. Logo após, a Diretora informou que a defesa pública de memorial e a apresentação da conferência 30 

para fins de Promoção funcional da professora Jacqueline Hermann será realizada no dia 27 de agosto, 31 

às 13h10. O título da conferência é “Política e profecia: messianismo régio, sebastianismo e a “fábula 32 

mística” portuguesa (séculos XVI e XVII)” e a comissão de avaliação será presidida pelo professor Carlos 33 

Fico. A Diretora do IH destacou que se trata da primeira promoção funcional a se realizar por meio remoto 34 

e que o convite para assistir ao evento deverá ser solicitado diretamente ao Gabinete da Direção. 35 

Acrescentou que a plataforma Zoom não será mais utilizada (devido a dificuldades de acesso por parte de 36 

um dos integrantes da banca), sendo substituída pela plataforma Conferência Web RNP. Posteriormente, 37 

a professora Lise Sedrez informou que o número 44 da Revista Topoi já está on-line. Ela solicitou sua 38 

divulgação pelos canais apropriados. Além disso, informou que as aulas do PPGHIS começaram na 39 

semana passada, sem problemas e com respostas bastante positivas dos alunos. Continuando, esclareceu 40 

que o Programa recebeu dois chips de acesso à internet para seus estudantes, um dos quais já foi entregue. 41 

O outro será enviado para a residência do aluno que não mora no Rio de Janeiro. A Coordenadora do 42 

PPGHIS relatou que a licença para o uso da plataforma de videoconferência Zoom foi adquirida com o 43 

financiamento Proex e que, infelizmente, não pode compartilhá-la com a Direção de Graduação (DAGE). 44 

A docente informou ainda sobre a disciplina a ser ministrada pelo professor Claudio Pinheiro, em 45 

parceria com Harvard e ofertada no 1º semestre de 2021, com vagas para alunos do PPGHIS e dos 46 

outros programas de pós-graduação do IH. O professor Claudio Pinheiro acrescentou que as vagas dessa 47 

disciplina foram ampliadas para a graduação. Informou também que o curso será oferecido em inglês. A 48 
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Diretora do IH pediu para que o docente envie a divulgação do curso para o e-mail: 49 

divulgaih.ufrj@gmail.com, a fim de publicar essa disciplina no site e em nossas mídias sociais. A 50 

professora Lise Sedrez solicitou informes sobre o cadastro dos professores no G-Suite. Em resposta, a 51 

professora Norma Côrtes afirmou que o Diretor Administrativo, Sr. Fernando Carvalho, estava presente 52 

e que iria dar esclarecimentos sobre o atraso. Aproveitando, informou que ela, o professor William Martins 53 

e o professor Antonio Jucá receberão o token para assinatura digital e, portanto, a partir da próxima 54 

semana, a Direção já poderá voltar a assinar diplomas e certificados de conclusão do Bacharelado. Ao 55 

tomar a palavra, o Diretor Adjunto de Administração, Sr. Fernando Carvalho, primeiramente pediu 56 

desculpas aos professores pela sucessão de erros que ocorreram na criação do cadastro dos docentes 57 

para o acesso ao G-Suite.  Ele esclareceu que enviou um arquivo com informações incompletas e que, 58 

após isso, enviou tal arquivo para um e-mail errado. Segundo o servidor, a TIC informou que não era 59 

necessário o envio de outro e-mail corrigindo os equívocos. No entanto, depois, a professora Norma 60 

Côrtes também verificou a ausência de alguns professores na lista que fora enviada. E só após tudo isso, 61 

finalmente, todas as informações completas foram devidamente enviadas para o e-mail correto. E a TIC 62 

informou que a previsão para a conclusão do cadastro é dia 02 de setembro. Após relatar o acontecido, 63 

novamente, o Diretor de Administração pediu desculpas. A professora Norma Cortes manifestou 64 

compreensão, lembrando a todos que o servidor é novato na função de Diretor Administrativo do IH. Ela 65 

acrescentou informações, relatando as conversas que manteve com o Professor João Graciano, 66 

Superintendente da TIC. Por fim, reconhecendo a existência dos erros, a Diretora do IH salientou que tudo 67 

já está resolvido e concluiu que, em breve, todos os docentes terão acesso ao G-Suite.  Passando para 68 

outro assunto, a representante discente no CEG, Antônia Salles Velloso Lopes, pediu a palavra para 69 

informar sobre a existência de um processo, aberto com a orientação da representação do CEG, em relação 70 

aos concluintes do Bacharelado durante o PLE. A estudante explicou que há um movimento importante 71 

na Universidade em torno da construção do novo currículo e que a conclusão do curso é essencial para 72 

que os alunos possam ter ingresso nos mestrados ou concorrer a vagas nos concursos públicos. Ela relatou 73 

que recentemente o DCE e o CAMMA abriram um processo, enviado à DAGE por orientação da 74 

presidente da câmara discente do CEG, no qual solicitam a manutenção de vínculo para os alunos 75 

concluintes do Bacharelado durante o PLE.  O professor Antonio Jucá informou que tal processo foi 76 

enviado ao Conselho do CFCH no dia 25 de agosto, para que continuasse sua tramitação. A ideia é solicitar 77 

a manutenção de vínculo para os alunos que já passaram em concursos públicos e mestrados, considerando 78 

a pandemia e a mudança completa no planejamento dos estudantes. A discente Antônia Velloso solicitou 79 

o apoio do IH durante a defesa do pedido no Conselho de Centro. E a Direção do IH manifestou 80 

concordância com a causa discente. Em seguida, o professor Felipe Charbel informou que a Plenária do 81 

Colegiado de Graduação, que se realizará hoje logo após esta reunião, vai discutir o retorno às atividades 82 

letivas e os possíveis cenários do calendário acadêmico 2020/1. Ele relatou que tem havido uma discussão 83 

ferrenha sobre o assunto, com reuniões semanais do CEG, e que no dia 02 de setembro será divulgado o 84 

calendário para 2020.1. Em continuidade à reunião, os participantes voltaram-se à apreciação da ORDEM 85 

DO DIA. No primeiro ponto de pauta, foi homologada por unanimidade a indicação dos 86 

representantes discentes de Pós-Graduação: Millena Souza Farias – PPGHIS (titular) e Júlio Celis 87 

Moreira Costa – PPGHC (suplente). Passando ao segundo ponto de pauta, proposta da Comissão 88 

Eleitoral | Normativas e calendário para escolha da nova Direção do IH (2020 - 2024), o professor 89 

César Lemos, presidente da Comissão eleitoral, informou que o único método de realização da eleição 90 

neste momento pandêmico é por meio remoto. O docente enviou e-mail à TIC solicitando apoio para a 91 

criação de e-mail da comissão e quanto ao modelo de eleição, o qual será tornado público à comunidade 92 

acadêmica para possibilitar as inscrições de chapas. O presidente da comissão informou que pretende 93 

organizar um debate ou outra forma de exposição das ideias junto à comunidade, salientando que o 94 

processo não será fácil, considerando que os instrumentos remotos possuem fragilidades, vivenciadas no 95 

exercício da atividade acadêmica. O professor César Lemos acredita que em meados de setembro o 96 

processo eleitoral estará concluído, com garantia da individualidade de voto e livre manifestação e debate. 97 

A professora Norma Côrtes esclareceu que a TIC orientou que o IH entre em contato com um aluno de 98 

medicina que tomou à frente de um processo eleitoral ocorrido na Faculdade, mencionando o programa 99 
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“Helios Voting”, que pode ser adaptado ao caso do IH. A presidente da Congregação solicitou à Comissão 100 

Eleitoral o compartilhamento com a comunidade acadêmica de informações, como o manual de instruções 101 

e formas de download do programa que será utilizado. Solicitou ainda a divulgação, o mais rápido 102 

possível, do endereço de e-mail para inscrição das chapas. Além disso, sugeriu a ampliação do prazo de 103 

votação de um dia, conforme proposta inicial da comissão, para dois dias, devido à instabilidade das 104 

plataformas virtuais e para garantir que todos consigam votar. Os professores Maria Paula Nascimento 105 

Araujo, Maria Aparecida Rezende Mota, Felipe Charbel e Andréia Frazão secundaram a sugestão, ao que 106 

o presidente da comissão eleitoral não se opôs. Com isso, a Diretora do IH sugeriu os dias 29 e 30 de 107 

setembro para realização da consulta pública e solicitou que as recomendações feitas fossem incorporadas 108 

à proposta da comissão: compartilhamento do e-mail da comissão para inscrição das chapas 109 

(diretor/vice/programa) e material sobre a plataforma para docentes, discentes e servidores; consulta ao 110 

aluno de medicina; e a realização de fórum de deliberação para sanar disputas. Continuando, a professora 111 

Norma Côrtes informou que a Direção convocará uma reunião extraordinária da Congregação no início 112 

de outubro para homologar o resultado da votação e que no restante do mês se dará o processo de transição 113 

para a nova Direção. Ela agradeceu a todos os membros da comissão e submeteu à análise dos presentes 114 

o cronograma do processo de escolha da nova Direção do IH (2020-2024), com a inclusão de mais um dia 115 

de votação, o que foi homologado por unanimidade e anexado à presente ata. Já no terceiro ponto de 116 

pauta, foi submetido à análise da Congregação o parecer favorável da Comissão de Afastamento 117 

referente à solicitação de afastamento da professora Norma Côrtes Gouveia de Melo, entre 22 de fevereiro 118 

e 31 de dezembro de 2021, para realização de pesquisa na Academia Brasileira de Letras, Rio de Janeiro, 119 

o que foi aprovado por unanimidade. No quarto ponto de pauta, solicitações de estágios pós-Doutorais 120 

PPGHC, a professora Andréia Frazão, a pedido do coordenador do Programa, apresentou as seguintes 121 

solicitações de estágio pós-doutoral: 1) Frederico Antonio Ferreira, sob a supervisão do professor Flávio 122 

Gomes, de setembro de 2020 a setembro de 2021; e 2) Fabiano Pries Devide, sob a supervisão do professor 123 

Victor Andrade de Melo, de 01º de agosto de 2020 a 31 de julho de 2021. A Congregação homologou por 124 

unanimidade ambas as solicitações. Já no quinto ponto de pauta a Diretora do Instituto submeteu à 125 

aprovação dos presentes a indicação dos novos Coordenadores do Programa de Pós-Graduação em 126 

História Comparada (PPGHC), a saber: Prof. Dr. Deivid Valério Gaia (Coordenador) e Prof. Dr. 127 

Fernando Luiz Vale Castro (Vice-Coordenador / Substituto Eventual), o que foi homologado por 128 

unanimidade. Ao passar ao sexto ponto de pauta, a Diretora do Instituto submeteu à aprovação dos 129 

presentes a composição da Comissão de Avaliação de Progressão Funcional para professores 130 

Associados que analisará as solicitações dos docentes Felipe Charbel Teixeira e William de Souza 131 

Martins, homologada por unanimidade com a seguinte composição: Titulares – profs. Leila Rodrigues 132 

da Silva (Titular/IH-UFRJ - presidente), Ethel Menezes Rocha (Titular/IFCS-UFRJ) e Marco Antonio 133 

Teixeira Gonçalves (Titular/IFCS-UFRJ) – Suplentes: Renato Luís do Couto Neto e Lemos (Titular/IH-134 

UFRJ) e Elina Gonçalves da Fonte Pessanha (Titular/IFCS/UFRJ). No sétimo ponto de pauta, a 135 

professora Norma Côrtes submeteu à aprovação da Congregação a composição da Comissão de 136 

Avaliação de Progressão Funcional para professores Adjuntos que analisará as solicitações dos 137 

docentes Henrique Buarque de Gusmão, Isabele de Matos Pereira de Mello e Rodrigo Farias de Sousa, 138 

homologada por unanimidade com a seguinte composição: Titulares – profs. Fábio de Souza Lessa 139 

(Titular-IH/UFRJ-Presidente), Andréia Cristina Lopes Frazão da Silva (Titular-IH/UFRJ) e Karina 140 

Kuschnir (membro externo-Associado II-IFCS/UFRJ) – Suplentes: Juliana Beatriz Almeida de Souza 141 

(Titular-IH/UFRJ) e Fernando Rabossi (membro externo-Associado I-IFCS/UFRJ). Com relação às 142 

comissões de progressão funcional, a professora Norma Côrtes informou que não existe mais comissão 143 

permanente e que as bancas devem ser publicadas ad hoc, à medida que surgirem solicitações de 144 

progressão. No oitavo ponto de pauta, a Diretora do IH informou que a avaliação de estágio probatório 145 

docente exige, tanto na avaliação prévia quanto na final, a realização de avaliação discente. Ela relatou 146 

que alguns professores em estágio probatório precisam ser avaliados nesse período e que, como já haverá 147 

aulas remotas, a ideia é que a avaliação também seja remota no PLE. Além disso, seria necessário elaborar 148 

um formulário online que garantisse o anonimato dos respondentes, no que o representante discente de 149 

graduação João Pedro Rossi se ofereceu para ajudar. A professora Norma Côrtes explicou que a avaliação 150 

discente por meio remoto nunca foi regulamentada e que a Direção já encaminhou questionamentos à 151 

CPPD, sem resposta. Em seguida, submeteu aos presentes a proposta de modalidade remota de 152 
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avaliação discente de professores em estágio probatório, o que foi homologado. Já no nono ponto de 153 

pauta, a Coordenadora do PPGEH, professora Cinthia Araujo, apresentou os pedidos para o 154 

enquadramento dos professores Gustavo Pinto de Sousa e Marcus Leonardo Bomfim Martins como 155 

colaboradores voluntários, o que foi homologado. No décimo ponto de pauta, a professora Maria 156 

Aparecida Rezende Mota esclareceu que a área de Teoria e Metodologia da História a escolheu como 157 

nova coordenadora. A professora Norma Côrtes informou que a indicação também deverá ser formalizada 158 

na plenária de Graduação que acontecerá hoje, às 16h. Em seguida, submeteu aos presentes a indicação 159 

da professora Maria Aparecida Rezende Mota como coordenadora do Setor de Teoria e Metodologia 160 

de História, o que foi homologado por unanimidade. Depois disso, nada mais havendo a tratar, nem quem 161 

quisesse fazer uso da palavra, a presidente encerrou a reunião, na qual foi lavrada esta ata, que será 162 

assinada por mim, Michelle Ribeiro Lage de Amorim, que secretariei os trabalhos, pela presidente, a 163 

professora Norma Côrtes, e pelos demais presentes. 164 
 165 

Rio de Janeiro, 26 de agosto de 2020. 166 

167 



 

 
 

  

 

 

Comissão Eleitoral do Instituto de História da Universidade 

Federal do Rio de Janeiro - IH/UFRJ. 

 
Normas para a Pesquisa Eleitoral para os cargos de Diretor(a) e 

Vice-diretor(a) do Instituto de História da Universidade Federal 

do Rio de Janeiro. (mandato de 2020-2024) 

02 de setembro de 2020 
 

Comissão Coordenadora da Pesquisa Eleitoral 

(Portaria Nº 2.626 de 03 de abril de 2020) 

Presidente: Professor Dr. º Cesar de Miranda e Lemos 

Representante Técnico-administrativo: Fernanda de Araujo Peixoto 

Representante Discente: João Pedro Teixeira Ferreira Thimóteo 

 
Considerando a excepcionalidade do contexto pandêmico em 

vigor, o Processo de Inscrição de Chapas, de exposição de programas 

e de votação serão remotos. As regras vigentes e referenciadas em  

processos de Pesquisa Eleitoral anteriores, permanecem como 

regramentos norteadores para as demandas que surgirem ao longo 

destes procedimentos remotos. 

Sendo assim, a Comissão da Pesquisa Eleitoral apresenta o 

calendário e os regramentos do processo em tela: 

 
1) O processo eletrônico de inscrições de Chapas, por meio de 

um correio eletrônico da Comissão Eleitoral 

(comissaoeleitoralih2020@gmail.com), ocorrerá entre os dias 

8 de setembro, terça-feira, e 15 de setembro, terça-feira; 

 

 

 



 

 

 

 

2) A divulgação das Chapas inscritas ao Colégio Eleitoral ocorrerá 

a partir de 16 de setembro, quarta-feira; 

 
3) Buscar-se-á, por meio eletrônico, a realização de pelo menos  

um debate e/ou uma entrevista remota com a(s) Chapa(s) 

inscrita(s) entre os dias 22 e 24 de setembro; 

 
4) A votação on-line dos segmentos da comunidade acadêmica 

constitutiva do Colégio Eleitoral realizar-se-á nos dias 29 e 30 de 

setembro, terça-feira e quarta-feira, com início às 09h00 e término 

às 21h00. 

 
5) O resultado final da consulta será divulgado à toda comunidade 

acadêmica oficialmente no site do Instituto de História 

(www.historia.ufrj.br). 

 


